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令和元年度 金沢市議会 12月定例月議会の概要

　令和元年度金沢市議会12月定例月議会が、12月2日から16日までの15日間開催されました。

市長の施政方針（要旨）

◇市民生活の安全・安心の確保と災害への備え

　第二本庁舎における危機管理センターの令和 2

年5月の開設に向けて、情報の収集・発信の要と

なる防災情報システムの整備に拍車をかけてい

くとともに、水害ハザードマップの作成を急ぐほ

か、8月の大雨で被災した河川等の復旧や土砂等

のしゅんせつを進めていく。

◇地域経済の活性化

　本物の文化と最先端技術との融合による新た

な価値の創造及び子どもたちの独創力の育成を

コンセプトとした価値創造拠点の基本設計がま

とまったので、令和2年6月の着工を目指し、実

施設計の策定に取り組んでいく。

◇都市の発展基盤の整備

　金沢駅西広場では、年度末の完成に向けて、安

全で快適な歩行環境を創出するシェルターの建

設工事が順調に進んでいるほか、金沢港では、新

たなクルーズターミナルの令和2年春のオープン

を目指し、県と連携し整備を進めている。

◇文化の振興と交流の促進

　文化を生かしたまちづくりにおいて、人材の育

成強化、異分野との交流促進等に資する新たな取

り組みを「金沢KOGEIアクションプラン（仮称）」

の中に盛り込み、着実な実践に努めるなど、本市

が持つ本物の文化の保存・継承と創造・発展に

向け、挑戦を続けていく。

◇子ども施策の推進

　幼児教育センター（仮称）の令和2年4月の教

育プラザ富樫内での開設に向けた準備を本格化

させていくほか、病児保育の充実に向けて、令和

2年2月より保護者負担の軽減につながる訪問型

の病後児預かりサービスをモデル実施する。

◇12月2日　議案上程・提案理由説明

　初日 2日には、山野市長から、災害復旧費

7,200 万円などの市民生活の安全・安心確保の

ための経費や、障害者自立支援給付費5億4,660

万円などの福祉・保健施策等に係る経費の追加

のほか、職員給与費の整理などを内容とする総額

13億8,370万2,000円の補正予算案や、国家公

務員等に準じて職員の給与を改正する「職員の給

与に関する条例」の一部改正など議案9件が提案

され、市政の概況とともに提出議案の説明が行わ

れました。

　この中で市長は、「河川等の災害復旧やしゅん

せつを進めていくほか、私立保育所等の防犯対策

にかかる整備助成費や運営支援費、風疹の予防対

策費等を追加する」と述べました。

◇12月10日～12日　質疑・一般質問

　10日から12日までの3日間にわたる本会議で

は、21人の議員が質疑や一般質問を行いました。

また、12日には平成 30年度決算認定に係る議

案1件及び認定2件が全会一致または賛成多数を

もって、いずれも原案のとおり可決または認定さ

れました。

◇12月13日　委員会審査

　13日には、5つの常任委員会が開催され、議

案の審査が行われました。

◇12月16日　討論・採決

　最終日の 12月 16日には、討論・採決が行わ

れ、この日追加提案された人事案件を含め、市長

提出の議案各件は、全会一致または賛成多数を

もって、いずれも原案のとおり可決、同意または

諮問のとおり答申されました。また、任期満了に

伴う選挙管理委員及び同補充員の選挙が行われ、

新たに委員4名と補充員4名が決まりました。議

会議案は8件が可決、2件が否決され、請願1件

は不採択となりました。

　その後、防災・安全対策特別委員会、人口減

少・少子高齢化対策特別委員会及びオリンピッ

ク・パラリンピック関連国際化対策特別委員会

の委員長報告が行われました。
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本会議の発言から

本会議の

発言から

　12月10日（火）、11日（水）、12日（木）にかけ

て、21人の議員が質疑や一般質問を行いました。

12月10日（火）

・福田 太郎 議員（自民党） P. 3

・森　 一敏 議員（みらい） P. 4

・前　 誠一 議員（金沢保守） P. 4

・稲端 明浩 議員（公明党） P. 5

・広田 美代 議員（日本共産党） P. 5

12月11日（水）

・小間井 大祐 議員（自民党） P. 6

・喜成 清恵 議員（みらい） P. 6

・新谷 博範 議員（金沢保守） P. 7

・上田 雅大 議員（自民党） P. 7

・上原 慶子 議員（公明党） P. 8

・大桑 初枝 議員（日本共産党） P. 8

・玉野　 道 議員（創生かなざわ） P. 9

・高岩 勝人 議員（自民党） P. 9

12月12日（木）

・荒木 博文 議員（自民党） P.10

・田中 美絵子 議員（みらい） P.10

・森尾 嘉昭 議員（日本共産党） P.11

・坂本 泰広 議員（自民党） P.11

・熊野 盛夫 議員（創生かなざわ） P.12

・下沢 広伸 議員（自民党） P.12

・山本 由起子 議員（みらい） P.13

・清水 邦彦 議員（自民党） P.13

※ 掲載している内容は、発言した議員本人が作成した

原稿をもとにしています。

【質問事項】（一括質問方式）

1　21世紀美術館の運営について

2　ガス・発電事業の今後の経営形態について

3　芸術文化ゾーンとしてのまちづくりについて

4　食品ロスについて

自由民主党金沢市議員会

福田 太郎  議員

金沢21世紀美術館の運営について

金沢 21 世紀美術館の平成 30 年度の入館

者が 250 万人を超えたが、チケット販売等に時

間がかかるため、IT を活用した予約ができるよ

うにしてはどうか。また、美術館スタッフの対

応に関して苦情を聞いていることから研修や教

育を今一度行うべきと考えるが、どうか。

スマートフォンやパソコン等の IT 技術を

活用した予約システムの導入に当たっては、多

様なニーズを踏まえた上で、特定の作品の鑑賞

環境が悪化しないよう心がけ、来年度に開催す

る展覧会で試行できないか検討したい。スタッ

フの対応に関しては、設置者としてお詫びしな

ければならないし、深く反省しなければならな

い。美術館の改修に伴う休館期間を利用し、職

員の研修にしっかりと取り組んでいく。 （市長）

芸術文化ゾーンとしてのまちづくりについて

金沢歌劇座については、平成 28 年より検

討会や懇話会が開催されているところだが、周辺

に文化芸術施設が集積している。歌劇座を中心と

した芸術文化ゾーンに対する市長の思いを聞く。

金沢歌劇座のあり方検討会からは、歌劇

座単体ではなくエリア全体の価値を向上させて

いくことが必要との指摘があり、歌劇座が本多

町芸術文化ゾーンの核となる施設という観点か

ら、今後、懇話会の議論を踏まえ、ゾーンの方

向性などについて検討を深めていく。 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一問一答方式）

1　日韓の平和友好について

2　ガス事業・発電事業の株式会社譲渡の検討に関して

3　市民のつぶやきから

 　　共に生きる社会を目指す施策の充実を

 　　　 共に学び共に育つ教育に関して／精神に障がいのあ

る人の福祉医療制度に関して／依存症からの社会復

帰支援について

【質問事項】（一括質問方式）

1　来年度予算について

2　消防の機材の充実

3　住宅用火災警報器

4　保育所等の主食について

5　猿対策

6　同報防災無線及び電光情報表示システム

みらい金沢

森　 一敏  議員

金沢保守議員会

前　 誠一  議員

日韓の平和友好について

「元徴用工」判決をきっかけに日韓対立

が深まったが、歴史への省察と個人の尊厳・人

権救済の視点が問題解決の鍵ではないか。今後

の日韓友好の進展に何が必要と考えているの

か、市長の所見を聞く。

姉妹都市である全州市に加え、東アジア

文化都市事業により釜山市と、また、ユネスコ

創造都市ネットワークを通じ仁川市とも信頼関

係が構築できている。工芸やスポーツ、音楽な

ど「民」の交流がしやすいように環境を整える

ことも大事だと考えている。 （市長）

ガス事業・発電事業の株式会社譲渡の検討に

関して

金沢市ガス事業・発電事業あり方検討委

員会が「両事業を併せて株式会社に譲渡するこ

とが適当である。」と答申したが、あまりに早

計ではないか。パブリックコメントについても、

市民置き去りの手法を中止し、広範な市民が直

接議論を交わせる場の設置や市民への説明、コ

ンセンサスを慎重に見定める取り組みを求める

がどうか。

検討委員会は原則公開で行われ、議事

録や資料もホームページで公開している。パブ

リックコメントの実施についても、利用者以外

でも意見を言える環境をとっているほか、ガス

利用者にはダイレクトメールを送るなど、幅広

く市民の意見募集に努めている。 （市長）

問

答

問

答

猿捕獲対策について

昨年から薬師谷、不動寺地区で出没して

いる猿に対し、何度も追い払いや捕獲を試みてい

るが、一向に成果が上がらない。最近では農産

物被害のほか、子どもや女性への人身被害も多

発しているが、今後、どのような対応を行うのか。

地域住民にも協力してもらい、大規模な

追い払いや捕獲を試みているが、今のところ十

分な成果が得られていない。地域住民や警察に

加え、新たに高速道路の関係者等とも連携し、

パトロールを強化するとともに、専門家の意見や

他都市の事例を踏まえ、具体的に検討していく。

 （市長）

消防の機材の充実について

近年、台風や大雨による災害が多発する

中、特にことしは大規模な水害が発生した。ま

た、先般、新聞報道で千年に一度の豪雨時の洪

水ハザードマップが示された。これらの豪雨災

害に対する救命ボートの配備状況と、消防分団

への配備について、どのような方針か聞く。

現在、救命ボートを計 18 艇保有してお

り、市内 12 の消防署及び出張所の全てに分散

して配備している。 （消防局長）

大規模な水害時には、地元消防団と連携した

救助活動が必要不可欠と認識しているが、浸水

現場での救助活動は、安全管理を確立した上で

統制の取れた活動が必要となり、消防分団単独

での活動は想定していないことから、分団への

救命ボートの配備は、今後の研究課題としたい。

 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　水道事業の災害対策について

2　視覚障害者の就労支援について

3　不登校児童・生徒の支援について

【質問事項】（一問一答方式）

1　「桜を見る会」問題と市長の政治姿勢について

2　消費税 10 ％増税と市民の暮らし、来年度の予算編成方

針について

3　本市の非正規職員の現状と会計年度任用職員制度について

4　第 6 期ごみ処理基本計画、コミュニティ活性化基金につ

いて

公明党金沢市議員会

稲端 明浩  議員

日本共産党金沢市議員団

広田 美代  議員

視覚障害者の就労支援について

視覚障害者の就労支援に向けた官・民の

ネットワークづくりはできているのか。また、

現行のノーマライゼーションプラン金沢の策定

後の成果を聞く。

障害のある人が委員として参画する障害

者自立支援協議会に就労専門部会を設置した。

また、事業所の支援強化のためのスキルアップ

セミナーを実施しているほか、一般企業との情

報交換会を開催している。情報交換会では本年

度から新たに金沢青年会議所にも協力してもら

い、一般企業の参加が大幅に増加し、積極的な

意見交換がなされた。引き続きネットワークの

強化を図り、就労支援につなげていきたい。

 （市長）

不登校児童・生徒の支援について

文部科学省の新方針をどのように浸透さ

せるのか。また、フリースクールのスタッフか

ら、不登校の児童・生徒には、さまざまな体験

が必要だが、その中でも体育館等の使用の要望

が高いと聞いている。不登校児童・生徒支援と

して、市の施設を無料で使用できないか。

管理職や生徒指導主事を対象に不登校対

策研修会の実施や不登校児童・生徒の個々の能

力を伸ばす専門的な研修の推進など、不登校の

改善が図られるよう取り組みの充実を図る。

 （教育長）

教育プラザ富樫は、団体登録をすれば、体育

館も含め、無料での利用が可能であり、積極的

に活用してほしい。 （市長）

問

答

問

答

自衛隊への電子データでの名簿提供について

自衛官募集に関して対象者名簿を電子

データで提供することは、個人情報保護の観点

からやめてほしいという市民もいるが、市長の

独断で行うのは市の保有する情報の私物化では

ないか。

自衛隊への募集対象者情報の提供は、法

定受託事務であり、違法ではない。個人情報は、

法令や条例に基づき適正に取り扱っている。

 （市長）

会計年度任用職員制度について

本市の職員全体の約 3 割に当たる 1,320

人の臨時・非常勤などの非正規職員は、来年度

から導入される会計年度任用職員制度によって、

総務省は待遇改善ができるとしているが、実際

はボーナスが支給されるかわりに毎月の給料が

2 万円ほど減らされ、年収はほとんど変わらな

い。ただでさえ、官製ワーキングプアと言われ

ている中で、月給を 2 万円も減らすのは、日々

の暮らしを壊すものだが、市長の所見を聞く。

会計年度任用職員制度の導入に当たり、

総務省から示されたマニュアルに沿って報酬額

を設定したものであり、職務経験等に応じて年

収で最大 15 万円程度増額となることや、減額

となる場合でも、本市独自の対応として年収

ベースで現給保障を行う経過措置をとっている

ことを理解してほしい。 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一問一答方式）

1　超少子高齢化社会での働き方改革とICT活用

 　市役所内における働き方改革／働く環境整備のための

チームづくり／本市の ICT 活用状況とビジョン／庁内業

務と行政手続の効率化・最適化／各部局の取り組み（教

育、健康福祉、観光、農業、企業局）／災害訓練として

のサイバーセキュリティー対策／シビックテックとオー

プンデータ／実現していくための庁内体制

【質問事項】（一問一答方式）

1　子どもの貧困対策

2　保育園等の利用調整について

3　誰もが暮らしやすい金沢市を目指して

自由民主党金沢市議員会

小間井 大祐  議員

みらい金沢

喜成 清恵  議員

小中学校の全児童・生徒にICT教育の普及を

教育における ICT の活用は、21 世紀型

スキルを習得するために必要であり、政府は小

中学校の全児童・生徒に 1 人 1 台の学習用パソ

コンまたはタブレット端末を配備する方針を固

めた。本市でも導入に向けて整備計画の策定が

必要と考えるが、教育長に意気込みを聞く。

導入に向けた整備計画については、市長

部局と十分に連携し、国の予算措置を見据えた

上で検討していきたいと考えており、これから

も ICT 教育を基盤とした教育の推進に全力で取

り組んでいく。 （教育長）

ICTを活用する「スマート農業」の研究を

農業では、人手不足という大きな課題や

異常気象という天候リスクがあり、地域の農業

を守り育てる新しい手法として ICT の活用を研

究し、農家へ提案すべきと考えるがどうか。

スマート農業の加速化に向けて、GPS を

活用した農業用機械の導入支援のほか、最新技

術の導入・普及に向けた取り組みを検討してい

るところである。 （市長）

問

答

問

答

衣類購入困難者対策について

本市の子どもの貧困実態調査では、18

歳以下の子どもを持つ相対的貧困世帯の半数近

くが「必要な衣類を購入できないことがあった」

と回答している。これに対し、とむろキッズの

森リユース市は月に 1 回程度で平日昼の開催が

多く、働く保護者は利用できない。本市では今

後、衣類についての新しい取り組みが必要だと

考えるが、どうか。

とむろキッズの森

リユース市は、リユース

を推進し、ごみの減量を

図るため、市民ニーズの

高い乳幼児から小学生ま

での衣類などを対象とし

ている。市のリユース市

での中学生以上の衣類の

拡充等は考えていない。

 （市長）

ひとり親家庭の子ども医療費窓口無償化

ひとり親家庭における貧困率は、平成

26 年の全国消費実態調査の結果では約半数と

なっている。ひとり親家庭等医療費受給資格証

の交付世帯における 18 歳までの子どもの医療

費窓口無償化に必要な予算を聞くとともに、貧

困の世代間連鎖を断ち切るため、窓口無償化す

べきと考えるが、どうか。

中学 3 年生までの窓口負担を無料化した

場合、概算で毎年2,400万円が必要となり、18

歳まで無料化した場合、さらに 400 万円が必要

となる。ひとり親家庭の医療費窓口無償化につ

いては、今後の研究課題としたい。 （市長）

問

答

問

答

幅広い年齢でニーズが

ある子ども服
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7金沢市議会だより・№286・令和2年2月1日

本会議の発言から

【質問事項】（一問一答方式）

1　図書館の存在意義

2　金沢美大への関与

3　家屋の耐震と解体補助制度

4　公共交通の拡充

5　主要地方道金沢湯涌福光線の整備促進

【質問事項】（一括質問方式）

1　避難場所について

2　防災無線について

3　リバースモーゲージについて

4　指定管理者制度について

5　認知症対策について

6　エレベーターについて

7　学校施設について

8　額谷ふれあい公園について

金沢保守議員会

新谷 博範  議員

自由民主党金沢市議員会

上田 雅大  議員

図書館の存在意義について

子どもたちにとって身近にあるのは学校

図書館であり、通うのにも便利だと考えるが、

夏休み期間中の小中学校図書館の開放と利用促

進について、教育長の所見を聞く。

夏休み期間に学校図書館を開放し、読書

や学習の場を提供することは、児童・生徒の読

書推進や主体的な学習を促進する上で有効であ

る。本年度においても全ての学校で図書館を開

放し、自由読書や自主学習などで利用された。

今後、校長会と協議するなどして、夏休み中の

活用のさらなる拡大ができないか検討していく。

 （教育長）

公共交通の拡充について

福祉バスや買い物ワゴンなどの地域交通

の導入に対して、地域運営交通支援制度と同様

に、補助制度を創設できないか。

三谷地区でのおでかけサロンのように、

地域において自主的に取り組みが行われている

ことは、地域共生社会の実現に向けて有意義な

ものと捉えている。本市としても、他の地域か

ら交通支援の取り組みへの要望がふえてくれ

ば、地域福祉の観点から、これまでの枠組みに

加えて、どのような支援ができるのか研究して

いく。 （市長）

問

答

問

答

認知症高齢者地域見守りネットワーク事業に

ついて

認知症損害賠償保険は、ふえ続ける認知

症の患者と家族の心理的・経済的負担の軽減だ

けではなく、認知症対策をさらに推進するため

の一つの方策として、導入を進めている自治体

がある。本市においても保険に加入するメリッ

トがあれば、見守りネットワーク事業への加入

や、みつけてネットへの登録が促進されるので

はないか。

認知症高齢者地域見守りネットワーク事

業の利用登録をふやすことが、地域の安全な暮

らしにつながると考えている。損害賠償保険の

加入については利用登録を促進するための一つ

の手法と考えられることから今後研究していき

たい。 （市長）

額谷ふれあい公園の再整備について

額谷ふれあい公園を、地域の人にもっと

活用してもらえるよう駐車場の整備を行い、マ

レットゴルフやパークゴルフなど、多機能型の

公園としての再整備に向けた取り組みが必要だ

と思うが、どうか。

駐車場の整備は大切な課題だが引き続き

利用者の協力を仰いでいきたい。再整備につい

ては今後、スポーツ施設整備計画を策定する中

で検討を進めたい。 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　本市の医療施策について

2　本市の保健施策について

3　窓口業務のあり方について

4　安心安全のまちづくりについて

【質問事項】（一括質問方式）

1　介護保険の現状と課題について

2　障害者の生活と福祉について

3　不登校対策について

4　学校給食の新たな共同調理場について

5　教師の時間外勤務について

公明党金沢市議員会

上原 慶子  議員

日本共産党金沢市議員団

大桑 初枝  議員

乳幼児期のインフルエンザ予防接種について

本市の予防接種の助成対象回数を 1 年度

につき 1 回とした理由と、対象年齢の拡大や助

成金の拡充に対する市長の所見を聞く。

本市では、他都市の導入状況等を踏まえ、

1 年度につき 1 回の接種を限度として助成する

こととした。任意予防接種助成制度の見直しに

関しては、他都市の導入状況や専門的な意見も

聞き、費用対効果等を十分に検討する必要があ

ることから、今後の検討課題としたい。 （市長）

本市の窓口業務について

遺族の負担が軽減されるよう、お悔やみ

手続をスムーズかつ簡潔に済ませるためには、

さらなる配慮と支援が必要と考えるが、市長の

所見を聞く。

国において、遺族の死亡・相続の手続に

係る負担軽減に向けて、手続の削減や自治体に

おける死亡関連事務の円滑化を図る支援システ

ムの開発等を検討していると聞いている。遺族の

苦労は推察できることから、本市庁舎の中でど

のような対応ができるか、国の動向を注視しな

がら考えていかなければならないと思っている。

 （市長）

問

答

問

答

障害者の生活と福祉について

65 歳未満の障害のある方の医療費窓口

負担は無料になっているが、65歳になった途端

に償還払いに変わる。障害のある人は、特に高

齢になるほど生活環境は悪化し、毎月の払い戻

しの申請手続も困難であり、窓口での一時支払

いなど経済的に負担があることから、心身障害

者医療制度については、年齢に関係なく現物給

付制度にするよう求めるが、どうか。

現在の償還払い方式については、石川県

の制度に基づき県内市町が統一で実施しており、

本市独自で現物給付方式に変更することは難し

い。これまでも 65 歳以上の人への現物給付の導

入については県に要望してきたところだが、今後

とも導入に向けた働きかけを行っていく。 （市長）

不登校対策について

文部科学省から「不登校児童生徒への支

援の在り方について」が全小中学校に向けて通

知され、金沢市総合教育会議においても不登校

対策についての話し合いが行われている。この

通知を受け、今後どのような不登校対策を行っ

ていくのか。

本市はこれまでも不登校児童・生徒への

個別面談、家庭訪問の実施などを通して、不登

校対策の強化を図ってきた。文部科学省の通知

を踏まえ、管理職や生徒指導主事を対象とした

不登校対策研修会を実施するなど、取り組みの

一層の充実を図っていく。 （教育長）

問

答

問

答
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9金沢市議会だより・№286・令和2年2月1日

本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　「廃棄物行政」について

2　「金沢市立病院」に関して

【質問事項】（一問一答方式）

1　欧州視察を終えて

2　オリパラレガシーについて

3　学校現場のIT環境の整備について

4　イノシシ対策について

創生かなざわ

玉野　 道  議員

自由民主党金沢市議員会

高岩 勝人  議員

「廃棄物行政」について

災害時における廃棄物処理の強靭化とと

もに、環境エネルギーセンターの地域の防災拠

点としての役割に加え、災害廃棄物処理計画や

地域循環共生圏の形成についての考えを聞く。

環境エネルギーセンターは、災害時にお

いても、地域のエネルギー供給施設として欠く

ことのできない施設であるとともに、地域循環

の形成にも資する施設となっている。近年多発

する猛烈な台風や集中豪雨などで、大量の災害

ごみの処理が被災地復興の妨げとなっているこ

とから、被災地での現状を踏まえて、災害ごみ

の集積や処理方法について、災害廃棄物処理計

画の検証を行いたいと考えている。 （市長）

「金沢市立病院」に関して

金沢市立病院のコミュニティーデザイン

の具現化及び医療データの利用推進と事務等の

効率化、救急ワークステーションの取り組みに

ついて聞く。

現在の金沢市立病院においても、ホスピ

タリティ・アートやまちなかサロンによって地

域に根付いた活動を行っているが、次期病院で

も人と人のつながり方を考えた安心して暮らせ

るまちづくりにも寄与していきたいと考えてい

る。医療データを活用した保健分野の強化や救

急ワークステーションの設置のほか、あり方検

討会で出された課題についても、今後の基本構

想を策定していく中で、あわせて検討していき

たい。 （市長）

問

答

問

答

学校現場のIT環境の整備について

政府は 2024 年度までに、全国の小中学

生に 1 人 1 台の学習用パソコンかタブレットを

無償で配備することを総合経済対策に盛り込ん

だが、期待される効果を聞く。

学習の基盤となる資質・能力の一つであ

る情報活用能力の育成が図られ、個に応じた学

びの実現や、主体的・対話的で深い学びが進展

するなど新たな教育が推進できると考えている。

 （教育長）

海外誘客戦略について

パリ、ニューヨーク、シンガポール、シ

ドニー、ロンドン、ソウル、北京の世界 7 カ所

にあるクレア（一般財団法人自治体国際化協会）

や JICA など、外国にある日本の出先機関との

連携について、どう考えているか。

クレアのパリ事務所には、ことしから本

市職員を派遣しており、フランスでのイベント

出展に当たっての支援や、事務所内での工芸品

展示などで協力してもらっている。帰国後には

そのノウハウやネットワークを生かした仕事を

期待している。 （市長）

問

答

問

答
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　中高年のひきこもり支援について

2　金沢マラソンについて

3　高山右近顕彰活動について

【質問事項】（一括質問方式）

1　災害時における避難所運営について

 　本市の今後の支援について／避難所運営の課題について

／避難所運営マニュアルの改定／女性や子育て家庭に配

慮した避難所運営について／避難所を中心とした防災対策

2　補助犬について

 　本市の取り組み／補助犬の同伴拒否について本市におけ

る対策／バリアフリーツアー推進事業費

3　離婚前後における子どもの養育支援について

 　離婚届のチェック欄について／面会交流と養育費の実態

と調査／面会交流と養育費のサポート体制／離婚届配付

時のサポート／厚労省の「母子家庭等就業・自立支援事

業」について

4　第5回金沢マラソン

 　市長の所感と課題／給食の不足と提供場所について／

PR 活動について／次回大会に向けて、市長の思いと新

たな取り組みについて

自由民主党金沢市議員会

荒木 博文  議員

みらい金沢

田中 美絵子  議員

中高年のひきこもり支援について

親が 80 代、子が 50 代となり、親子で生

活が困窮する「8050 問題」の実態を踏まえ、

本市におけるひきこもりの中高年者と、その家

族に対する包括的な支援体制の整備が必要では

ないか。

本市のひきこもり相談でも中高年者から

の相談がふえていることから、早い段階で相談

してもらい、必要な支援につなげていくための

体制整備が大切と考えている。本人や家族が相

談しやすい環境をつくるために、今年度、ポー

タルサイトを開設し、相談窓口や支援団体の情

報の積極的な発信に努めていく。 （市長）

金沢マラソンについて

「する人、観る人、支える人」を一元的

に応援する金沢マラソンにおいて、ボランティ

アでもあるメディカルランナーが迅速かつ安全

な対応が行えるよう、沿道ボランティアとの連

携をよりスムーズに行うための救護体制が必要

と考えるが、どうか。

各走路区の班長やボランティアのマニュ

アルを改善し、直近の救護所までの距離を追加す

ることで、走路スタッ

フがメディカルラン

ナーからの問い合わ

せに迅速かつ的確に

対応できるようにし

ていきたい。 （市長）

問

答

問

答

補助犬について

補助犬への理解の普及を図るために、本

市としてはどのような取り組みがなされている

のか。また、補助犬同伴拒否が起こらないよう

に、今後、どのような対策を講じるのか。

金沢ウオークなどのイベント開催時に、

補助犬ユーザーを招いたデモンストレーション

を実施している。今後、障害者差別解消支援地

域協議会において補助犬に関する勉強会を実施

するとともに、バリアフリーツアー推進事業の

勉強会でも、補助犬への理解促進について内容

に加えていきたい。 （市長）

離婚前後における子どもの養育支援について

親の離婚前後における子どもの面会交流

支援事業と養育費支援事業について、市が独自

に行っていくにはハードルが高いが、国の事業

を活用すれば足りない部分は、ある程度カバー

できるのではないかと考えるが、どうか。

国の補助金等の活用も視野に入れなが

ら、本市としての具体的な支援策について、しっ

かりと今後、検討していきたい。 （市長）

問

答

問

答
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11金沢市議会だより・№286・令和2年2月1日

本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　「核兵器のない世界」を目指す取り組みについて

2　本市のガス事業・発電事業のあり方をめぐって

3　本市における洪水浸水想定区域図と今後の対策について

4　本市「医王山スキー場」の改善と対策について

【質問事項】（一問一答方式）

1　消防職員の訓練環境について

2　十一屋町内で発生した地面陥没被害について

3　金沢市民サッカー場について

日本共産党金沢市議員団

森尾 嘉昭  議員

自由民主党金沢市議員会

坂本 泰広  議員

ヒバクシャ国際署名と核兵器禁止条約

核兵器廃絶を願うヒバクシャ国際署名

は、1,000 万人を超え、賛同や署名した府県知

事が 20 人、市区町村長が 1,197 人となった。

市長も署名した1人だが、その決意を聞く。

世界の恒久平和と核

兵器なき世界の実現は、人

類全ての願いであり、広島

や長崎のような惨禍が二度

と繰り返されないように不

断の努力をしなければなら

ないという思いで署名した。

 （市長）

洪水浸水想定区域図と本市の対策

新基準に基づき県から洪水浸水想定区域

図が示されたが、本市でのハザードマップの作

成はいつ完了するのか。また、新しく犀桜小学

校が建設される旧菊川町小学校跡地は、堤防が

削られ、建物の倒壊が想定される河岸浸食区域

に隣接し、洪水浸水想定区域に位置するが、こ

の区域での小学校の建設は再検討が必要ではな

いか。

新たな水害ハザードマップは、今年度末

までに作成の上、ホームページなどで公表し、

明年度の全戸配布を予定している。また、犀桜

小学校新校舎は、校舎レイアウトを工夫し、教

室や電気室等は2階以上や屋上に配置するなど、

児童・生徒等の安全確保と学校の機能性維持に

万全を期している。 （市長）

問

答

問

答

消防職員の訓練環境について

実際に炎や煙を使うホットトレーニング

施設を含めた、消防学校の施設更新、充実を県

に対して強く要望していくべきと考えるが、ど

うか。

全国的にも災害の激甚化が見られ、消防

活動における高度化が求められている。火災の

減少による職員の現場経験の減少や、若手職員

の育成、災害対応能力の向上は喫緊の課題であ

ることから、実践的な訓練を実施していく上で

施設の充実強化は大変重要である。近隣自治体

も同じ思いと聞くので、県には適時適切に要望

していく。 （市長）

金沢市民サッカー場について

新しい金沢市民サッカー場の運営につい

て、さまざまな意見を踏まえて指定管理につい

ても検討するべきと考えるが、どうか。

スケジュールどおりに再整備が進めば、

指定管理者の公募は令和 5 年度中に行うことと

なる。これだけ大規模なものになれば、金沢プー

ルの時もそうだったが、民間の知恵や力をかり

ることは大切である。関係者の意見を聞きなが

ら、適切な公募方法や施設管理のあり方につい

て検討していく。 （市長）

問

答

問

答

ヒバクシャ国際署名

現在の金沢市民サッカー場
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本会議の発言から

【質問事項】（一括質問方式）

1　気候変動に対する非常事態宣言について

2　森林環境譲与税の使途と持続可能な森林政策について

3　第6期ごみ処理基本計画について

4　不登校児童・生徒を支援する連絡会について

5　学校図書館司書の増員について

6　犀桜小学校のプレハブ教室の化学物質について

7　65歳以上の市内文化施設祝日入館料無料の周知について

【質問事項】（一問一答方式）

1　第2期金沢版総合戦略の策定について

2　学校での音楽鑑賞・音楽体験について

3　公共施設のLED照明の導入について

創生かなざわ

熊野 盛夫  議員

自由民主党金沢市議員会

下沢 広伸  議員

気候変動に対する非常事態宣言について

2015 年に温暖化に対する国際ルールで

ある「パリ協定」が採択されたが、その後も世

界の温室効果ガスはふえ続けており、国連事務

総長も危機感を抱いて対策を呼びかけている。

SDGs に積極的な金沢市も全市、全市民的な対

策強化を求めるために、各国の自治体等から出

されている非常事態宣言を出してはどうか。

各国で自治体等が宣言を行うことで、今

後の温室効果ガスの削減や気候変動への適応策

を推進するための方向性を示しているものと考

えている。その方向性には心を同じくするが、

まずは、本市としてなしうる限りの地球温暖化

対策を推進していきたい。 （市長）

森林環境譲与税の使途と持続可能な森林政策

細田前副市長から、昨今の気候変動の

危機的状況に対し、金沢市が取りうる最大の対

策は、持続可能な森林政策であるとの助言をも

らったが、森林政策に対する市長の思いを聞く。

長期的な視点に立った保全策として広葉

樹林化も必要であると考える。森林環境譲与税

の創設を機に、森林保有者や林業関係者、全国

的なネットワークで実績を上げている市民団体等

で検討会を設置し、効果的な活用策を議論しな

がら政策に反映させ、持続可能な森林の維持管

理に積極的に取り組んでいきたいと考えている。

 （市長）

問

答

問

答

公共施設のLED照明の導入について

公共施設の LED 照明を計画的に早期に導

入し、二酸化酸素の排出量の削減効果を高め、

地球温暖化防止に資することが大切だと考える

が、今年度、導入調査を実施し、今後、どのよ

うに整備を進めていくのか。

財政面や環境面から考え、将来世代の負

担軽減に向けて施設ごとの優先順位をつけ、民

間資金の活用も視野に入れて検討し、計画的に

整備していく。 （市長）

児童・生徒に音楽鑑賞の機会をつくりたい

本物の音楽に触れるため、オーケスト

ラ・アンサンブル金沢など、児童・生徒にオー

ケストラの鑑賞の機会をつくりたいと考える

が、教育長の考えを聞く。

プロの交響楽団など本物の芸術に触れる

ことは、児童・生徒にとって有意義なことと考

えている。日程調整や費用の観点から、フルオー

ケストラは難しいと思うが、小編成のもので協

議を始め、学校で演奏ができないか研究してい

きたい。 （教育長）

問

答

問

答

オーケストラ・アンサンブル金沢

30周年金沢市内巡回公演の様子
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13金沢市議会だより・№286・令和2年2月1日

本会議の発言から

【質問事項】（一問一答方式）

1　第6期ごみ処理基本計画について

2　金沢市スポーツ遺産について

3　子育て支援について

4　教育について

【質問事項】（一括質問方式）

1　伝統工芸品振興について

2　森林環境譲与税について

3　公民館について

みらい金沢

山本 由起子  議員

自由民主党金沢市議員会

清水 邦彦  議員

金沢市スポーツ遺産について

1932 年ロサンゼルスオリンピックの三

段跳びで大島鎌吉が銅メダルを獲得した際に着

ていたユニフォームが、金沢市スポーツ遺産に

認定された。大島鎌吉は、競技選手としての偉

業だけではなく、東京オリンピック招致や青少

年育成活動、平和運動に尽力したことから、本

市の目指すスポーツ文化のシンボルと言えると

思うが、市長はどのように評価するのか。

大島鎌吉は、選手としてだけでなく、指

導者や社会人としても大きな感銘を与えてい

る。東京オリンピックの日本選手団団長や日本

スポーツ少年団の設立に貢献したという意味で

は、世界トップレベルから裾野を広げる活動に

まで取り組んだ人でもあり、日本の陸上競技界

のレジェンドと表現しても過言ではないと思っ

ている。 （市長）

性的マイノリティーの児童・生徒への対応に

ついて

金沢市立工業高校入学願書の性別記載欄

廃止を早急に検討するべきではないか。

金沢市立工業高校入学者選抜試験につい

ては、石川県公立高校入学者選抜方針に準じて

実施しており、入学願書についても性別を記載

しているところだが、全国的にも多くの自治体

で入学願書の性別記載欄を廃止していることか

ら、同欄の有無について検討を進めていく。

 （教育長）

問

答

問

答

伝統工芸品について

金沢 KOGEI アクションプランの策定に

おいては、検討委員会でどのような意見があり、

どのように反映するのか。また、観光客がふえ

ると予想され、本市の伝統工芸品への注目度も

上がり経済波及効果も期待される 2020 年に向

けた施策をどのように盛り込んでいくのか。

工芸品を市民等にふだんから使ってもら

うことや、作り手の経営力と発信力、プロデュー

スの強化等が重要との意見が出たが、これらは

既に盛り込まれている。新プランでは、国際的

なアートフェアへの

出展等による海外展

開など、本市が工芸

都市として一層飛躍

する施策を盛り込ん

でいく。 （市長）

公民館について

公民館財政と地区負担金にアンバランス

が生じている中、今後、地区公民館の老朽化が

進み、多額の経費が必要になるなど地区住民に

負担を求める現在のあり方は限界であり、地元

負担を引き下げるための大幅な見直しが必要で

ある。地域コミュニティー活性化基金を活用し

てはどうか。 

地元負担金のあり方は本市地域コミュニ

ティー運営の根幹で金沢方式の柱の一つであり、

地域コミュニティー活動の支援や地域活性化の

ため、基本的な考え方は維持しながら、世帯数の

少ない地域の負担軽減について、しっかりと研究

する。また、地区公民館における新たな活動に対

しては、基金の活用も大切な考え方で、支援のあ

り方を検討し、早い段階で提案したい。 （市長）

問

答

問

答

卯辰山工芸工房
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　賛否などの態度が分かれた議案等については、議員別賛否一覧をご覧ください。

※審議結果は、金沢市議会ホームページからもご覧になれます。

議案番号 件　　　名 本会議の結果

◇市長提出（議案11件、認定2件、諮問1件）

議案第39号 平成30年度金沢市公営企業特別会計未処分利益剰余金の処分について 可　　決 全会一致

議案第41号 令和元年度金沢市一般会計補正予算（第3号） 可　　決 全会一致

議案第42号

金沢市行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関す

る法律に基づく個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例の一

部改正について

可　　決 全会一致

議案第43号 特別職の職員の給与に関する条例等の一部改正について 可　　決 賛成多数

議案第44号
職員の給与に関する条例及び金沢市会計年度任用職員の給与及び費用弁償

に関する条例の一部改正について
可　　決 全会一致

議案第45号
工事請負契約の締結について（大浦千木町線大宮川橋梁新設工事（海側上

部工））
可　　決 全会一致

議案第46号 財産の取得について（工業用地） 可　　決 全会一致

議案第47号 財産の取得について（工業用地） 可　　決 全会一致

議案第48号 市道の路線認定について 可　　決 全会一致

議案第49号 市道の路線変更について 可　　決 全会一致

議案第50号
金沢市公平委員会委員の選任につき同意を求めるについて

　瀬戸和夫氏
同　　意 全会一致

認定第１号 平成30年度金沢市歳入歳出決算認定について 認　　定 賛成多数

認定第２号 平成30年度金沢市公営企業特別会計決算認定について 認　　定 賛成多数

諮問第２号
人権擁護委員候補者推薦に関し答申を求めるについて

　尾山真智子氏　　粟田真人氏　　寺井雅樹氏　　宮島尚史氏

諮問のと

おり答申
全会一致

◇議員提出（議案10件）

議会議案第14号 公立学校教員への変形労働時間制適用の撤回を求める意見書 否　　決 賛成少数

議会議案第15号
大学入試共通テストにおける英語民間試験利用と記述式の導入を中止する

よう求める意見書
否　　決 賛成少数

議会議案第16号 ゴルフ場利用税の堅持を求める意見書 可　　決 賛成多数

議会議案第17号
国家資格を有さない医業類似行為者及び店舗等の広告表示規制を強く求め

る意見書
可　　決 全会一致

議会議案第18号
精神に障害のある人に対する公共交通機関の一層の運賃割引を求める意見

書
可　　決 全会一致

議会議案第19号 持続可能な地域医療提供体制の構築を求める意見書 可　　決 全会一致

議会議案第20号 電気・ガス供給業に係る法人事業税の収入金額課税の堅持を求める意見書 可　　決 全会一致

議会議案第21号
集中豪雨による被災地への支援の強化、治水対策の強化及び水防活動の活

性化を求める意見書
可　　決 全会一致

議会議案第22号 放課後児童クラブの整備・拡充支援を求める意見書 可　　決 全会一致

議会議案第23号 あおり運転に対する厳罰化とさらなる対策の強化を求める意見書 可　　決 全会一致

◇請願（1件）

請願第３号 自衛官募集に関して対象者名簿の提供を行わないよう求める請願書 不 採 択 賛成少数

令和元年度 12 月定例月議会 審議結果
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15金沢市議会だより・№286・令和2年2月1日

■賛否などの態度が分かれた議案等（議員別賛否一覧）

※○：賛成、×：反対、退：退席、議長は採決に加わらないため、「／」と表示しています。

※ 会派等の名称：金沢保守（金沢保守議員会）、公明党（公明党金沢市議員会）、日本共産党（日本共産党金沢市議員団）、創生（創生かな

ざわ）、み（会派みやび）、新（会派新）

議　案
番　号 件　　　名

本
会
議
の
結
果

自由民主党金沢市議員会 みらい金沢 金沢保守 公明党 日本共産党 創生 み 新

荒
木　

博
文

上
田　

雅
大

中
川　

俊
一

小
間
井
大
祐

坂
本　

泰
広

高　
　
　

誠

喜
多　

浩
一

下
沢　

広
伸

高
岩　

勝
人

野
本　

正
人

久
保　

洋
子

松
村　

理
治

清
水　

邦
彦

黒
沢　

和
規

福
田　

太
郎

横
越　
　

徹

高
村　

佳
伸

田
中
美
絵
子

喜
成　

清
恵

麦
田　
　

徹

山
本
由
起
子

森　
　

一
敏

中
西　

利
雄

新
谷　

博
範

前　
　

誠
一

小
林　
　

誠

澤
飯　

英
樹

上
原　

慶
子

稲
端　

明
浩

源
野　
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◇市長提出（議案11件中1件、認定2件中2件）

議 案
第 43 号

特別職の職員の給与
に関する条例等の一
部改正について

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○ ○

認 定
第 １ 号

平成 30 年度金沢市
歳入歳出決算認定に
ついて

認
定
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○ ○

認 定
第 ２ 号

平成30年度金沢市公
営企業特別会計決算
認定について

認
定
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × ○ ○ ○ ○

◇議員提出（議案10件中4件）

議会議案
第 14 号

公立学校教員への変
形労働時間制適用の
撤回を求める意見書

否
決

× × × × × × × × × × × ／ × × × × × × ○ × ○ ○ × × × × × × × × × ○ ○ ○ ○ × × ×

議会議案
第 15 号

大学入試共通テスト
における英語民間試
験利用と記述式の導
入を中止するよう求
める意見書

否
決

× × × × × × × × × × × ／ × × × × × × ○ × ○ ○ × × × × × × × × × ○ ○ ○ ○ ○ × ×

議会議案
第 16 号

ゴルフ場利用税の堅
持を求める意見書

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ×

議会議案
第 17 号

国家資格を有さない
医業類似行為者及び
店舗等の広告表示規
制を強く求める意見
書

可
決
○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ／ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ 退

◇請願（1件中1件）

請 願
第 ３ 号

自衛官募集に関して
対象者名簿の提供を
行わないよう求める
請願書

不
採
択

× × × × × × × × × × × ／ × × × × × × ○ × ○ ○ × × × × × × × × × ○ ○ ○ ○ × × ×

任期満了に伴い、金沢市選挙管理委員及び同補充員の選挙が行われ、以下の方が当選しました。

○選挙管理委員

　田中展郎、安達　前、木梨松嗣、石野晴紀

○選挙管理委員補充員

　松井純一、小阪栄進、松崎充意、谷　　晃

金沢市選挙管理委員会及び同補充員の選挙結果
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常任委員会の活動状況

　金沢市議会では 5 つの常任委員会を設けています。定例月議会中には提出された議案の審査を行うほ

か、定例月議会が開かれていないときも、市政についての課題や市の計画、事業内容を調査しています。

委員会名 開催日 主な報告事項

総務常任委員会

10月9日
・AI活用行政情報自動案内システムの導入について

・金沢市役所における働き方改革の取組状況について

11月22日
・新しい公共シェアサイクル「まちのり」の概要について

・障害のある方を対象とした職員採用候補者試験の結果について

12月13日
・金沢SDGs行動計画（案）について

・行政評価の取り組みについて

経済環境常任委員会

10月11日
・第4回金沢・世界工芸トリエンナーレの開催について

・第6期　ごみ処理基本計画（骨子案）について

11月22日
・金沢KOGEIアクションプラン（仮称）の進捗について

・野生イノシシのCSF（豚コレラ）ウイルス感染確認について

12月13日
・価値創造拠点の特徴及び施設整備概要について

・石川県金沢食肉流通センターの今後のあり方検討会の開催について

市民福祉常任委員会

10月9日

・ 「金沢市と金沢市内の郵便局との包括的連携に関する協定」及び「地域見

守り活動協力に関する協定」の締結について

・障害児通所支援事業所連絡会の設置について

11月25日
・金石地区における旧町名復活に向けた動きについて

・平常時における避難行動要支援者名簿の提供について

12月13日

・ 未就学児が日常的に集団で移動する経路の合同点検の結果及び対応について

・ 「金沢市旅館業法施行条例」及び「金沢市住宅宿泊事業の適正な運営の確

保に関する条例」の改正骨子（案）について

建設企業常任委員会

10月11日
・金沢市無電柱化推進委員会の開催について

・金沢市ガス事業・発電事業あり方検討委員会の答申について

11月7日
・令和元年度金沢市道路除雪計画について

・令和元年度第2回金沢市総合治水対策推進協議会の開催について

12月13日

・ 「金沢市における市民参画によるまちづくりの推進に関する条例」及び「金

沢市における土地利用の適正化に関する条例」改正にかかる意見公募（パ

ブリックコメント）について

・ 金沢市における緑のまちづくりの推進に関する条例の一部改正及び金沢市

開発指導基準の変更の骨子（案）にかかる意見募集（パブリックコメント）

について

文教消防常任委員会

11月26日

・令和元年台風第19号被害に係る被災地への職員の派遣について

・第43回（令和元年度）金沢市市民大学講座の実施状況について

・中央消防署小立野出張所の竣工について

12月13日
・ 第 4 回スポーツ文化ツーリズムシンポウジウム 及び 第 8 回スポーツツー

リズム・コンベンションの開催について
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17金沢市議会だより・№286・令和2年2月1日

　12月12日の本会議において、平成30年度決算認定に係る議案1件、認定2件が全会一致または賛成多数

をもって、いずれも原案のとおり可決、認定されました。これらの議案等については、9月12日に設置された

一般会計等決算審査特別委員会（久保洋子委員長）及び企業会計決算審査特別委員会（野本正人委員長）にお

いて、決算書や附属書類等に基づき、詳細な説明の聴取や現地視察などを行い、審査してきました。また、本

会議での採決に先立ち、両委員長による委員長報告が行われ、下記のとおり要望事項が付されました。

決算審査特別委員会の要望事項

1　平成 30年度も継続して市税収入等が増加傾向

にあるが、本市においても人口減少の局面を迎えつ

つあり、今後も歳入全体に大きな伸びが見込めない

一方で、超高齢化社会の進展により社会保障費が増

嵩するなど、依然として厳しい財政環境が続いてい

ることから、引き続き、健全財政の堅持に意を用い

られたい。また、市に対する市民のニーズが多様化、

複雑化する中、人口減少社会においても重点的に実

施しなければならない事業については、必要性や緊

急性を十分に見きわめた上で、積極的に予算を確保

するよう図られたい。

2　人口減少・少子高齢化対策のみならず、子ども

の貧困対策においても子育て環境の充実は切実に求

められており、次期かなざわ子育て夢プラン等の事

業計画に沿って各種事業を執行し、子育ての喜びが

実感できるまちが実現できるよう取り組まれたい。

また、貧困によって子どもたちの教育の機会が奪わ

れることのないよう、既存制度の周知はもちろん、

多種多様な支援策を準備し、子どもたちが目標に向

かって全力で取り組める環境を整える施策を推進さ

れたい。

一般会計等決算審査
特別委員会

久保洋子委員長

1　ガス事業については、家庭用では既存需要の維

持及び新規需要の獲得に取り組むこと。業務用では

建設が相次ぐ宿泊施設や飲食店等の新規獲得に取り

組むこと。また、今般、ガス事業・発電事業あり方

検討委員会より、発電事業とあわせて株式会社に事

業譲渡することが適当である旨の答申がなされた。

ライフラインの経営という公共的責務と利用者目線

でのサービス充実という視点を重視の上、適時適切

な対応に取り組むこと。

2　水道事業については、費用に占める県水受水費

の割合が依然として高いことから、県に対し、受水

単価及び責任水量を引き下げるよう、引き続き交渉

に取り組むこと。

3　発電事業については、平成 30年度の価格交渉

により売電単価が若干上がったものの、いまだに全

国で最も安い水準であることから、他自治体の単価

等を参考に積極的な価格交渉に取り組むこと。

4　病院事業については、今後、さらなる診療報酬

のマイナス改定が起こり得ることを見据え、質の高

い医療を維持しながらも経営の効率化に取り組み、

病院機能の向上と健全な経営に努めること。また、

診療報酬制度や、公的医療機関でなければ対応が難

しい結核等の不採算医療などに対する財源措置の拡

充に向けて、さまざまな機会を通じて国への積極的

な要望活動に取り組むこと。

5　中央卸売市場事業については、取引量が減少傾

向にある中、市場関係団体と連携し集荷力及び販売

力の強化に取り組むこと。また、市場内の発泡スチ

ロールの処分について、現行の運営方法の見直しを

検討すること。

企業会計決算審査
特別委員会

野本正人委員長
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　防災・安全対策特別委員会、人口減少・少子高齢化対策特別委員会及びオリンピック・パラリンピック関連

国際化対策特別委員会は、各委員会が設置されて以降、執行部からの説明や参考人からの意見聴取、他都市へ

の視察等を行ってきたことを踏まえ、それぞれ山野市長へ提言書を提出しました。また、12 月 16 日の本会議

において各委員長が委員長報告を行い、各特別委員会の活動は終了しました。報告・提言の要旨は以下のとお

りです。

特別委員会の報告・提言（要旨）

避難所運営に関する提言

　避難所運営については、災害が発生する時間帯や

場所、災害が長期に及ぶ場合や観光客への対応等

を、女性や子ども、高齢者、障害者等の視点を取り

入れて精査し、関係者への周知徹底を図ることを求

める。また、自主防災組織においては、コミュニティ

防災士が組織の牽引役となるようその役割を地域防

災計画に明確に位置づけ、引き続き育成に努めると

ともに、防災士同士の情報交換を行うためのネット

ワークづくりを図ることを求める。

市民の防災意識の啓発に関する提言

　家族構成や生活環境に合わせて市民がそれぞれ作

成する避難計画（マイタイムライン）を持つことや、

ローリングストックにより最低 3 日分の食料を備蓄

し、非常時には避難所に持参することなど地域の防

災力向上に資する情報を積極的に市民に開示し、浸

透させることを求める。

防災・安全対策特別
委員会

前　誠一委員長

子どもに関する提言

　①子どもの健やかな成長を支援する施策の拡充と

して、保育人材の確保や保育の質の向上を図るこ

と及び男性の育児への積極的参加を促進すること、 

②子育て世代への包括的支援の拡充として、母子保

健と子育て支援、教育関係部局の連携を強化するこ

と及び子育ての相談ができる拠点を充実させるこ

と、③子育てに理解のある事業所をふやすため、意

識醸成や支援強化に取り組むことを求める。

高齢者に関する提言

　①高齢者の生きがい就労に向けた支援として、

マッチング機能の強化と相談体制の充実に取り組む

こと、②高齢者の活動に関する好事例集を作成し、

活用するなど高齢者の自発的な活動を促進するこ

と、③高齢者の健康維持の促進として、効果的な介

護予防や認知症予防の推進に取り組むこと及び地域

社会と交流する機会をふやすことを求める。

人口減少・少子高齢化
対策特別委員会

久保洋子委員長

オール金沢としての取り組みに関する提言

　①歴史都市金沢の魅力と金沢らしさを磨くととも

に、新しいものも取り入れ、強みとして生かすこと、

②金沢ならではの魅力的な体験型観光プログラムや

文化施設等のバリアフリー環境の充実と周知など、

外国人観光客を引きつける金沢の魅力発信と仕掛け

づくりを行うこと、③文化・スポーツツーリズムを

活用することで、金沢へ人を動かし、地域経済の活

性化を図ることを求める。

金沢市民が主役となる取り組みに関する提言

　①スポーツ参画人口の拡大に向けた施設の充実と

将来的に持続可能な施設運営に向けての効率化を図

ること、②豊富な高等教育機関の人材を関連事業に

活用することを求める。

金沢らしいレガシーの創出に向けた取り組みに関す

る提言

　①将来の国際的な交流の絆づくりと次代の子ども

たちへ金沢の文化を継承していくこと。②障害者ス

ポーツの普及とユニバーサルデザインのまちづくり

として、バリアフリーの整備促進を図ることを求め

る。

オリンピック・パラリンピック
関連国際化対策特別委員会

野本正人委員長
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19金沢市議会だより・№286・令和2年2月1日

議会日誌
９月

18日 防災・安全対策特別委員会、

人口減少・少子高齢化対策特別委員会

20日 オリンピック・パラリンピック関連国際化対策

特別委員会

10月 　

8日 議会広報委員会

9日 総務常任委員会、市民福祉常任委員会

11日 経済環境常任委員会、建設企業常任委員会、

企業会計決算審査特別委員会

17日 議会広報委員会

21日 オリンピック・パラリンピック関連国際化対策

特別委員会、一般会計等決算審査特別委員会、

企業会計決算審査特別委員会

11月

5日 議会運営委員会、

企業会計決算審査特別委員会

6日 一般会計等決算審査特別委員会

7日 建設企業常任委員会

15日 オリンピック・パラリンピック関連国際化対策

特別委員会、

企業会計決算審査特別委員会

21日 人口減少・少子高齢化対策特別委員会

22日 総務常任委員会、経済環境常任委員会、

一般会計等決算審査特別委員会

25日 市民福祉常任委員会、議会運営委員会

26日 文教消防常任委員会、

人口減少・少子高齢化対策特別委員会

27日 防災・安全対策特別委員会

12月

2日 金沢市議会12月定例月議会初日

本会議（議案上程・提案理由説明）

企業会計決算審査特別委員会、

議会広報委員会

3日 オリンピック・パラリンピック関連国際化対

策特別委員会

4日 議会運営委員会

5日 防災・安全対策特別委員会

9日 議会運営委員会

10日 本会議（質疑・一般質問）

11日 本会議（質疑・一般質問）

12日 本会議（質疑・一般質問）

13日 各常任委員会、議会運営委員会

16日 本会議（討論・採決）

金沢市議会12月定例月議会最終日

議会広報委員会

【委 員 長】下沢　広伸　　【副委員長】源野　和清

【委　　員】田中美絵子　　大桑　初枝　　中川　俊一

 小林　　誠

意見交換会の開催結果
　金沢市議会では、議会活動の内容を報告する

とともに、市民の皆様からお聞きした意見を市

政に反映していくことを目的に、平成 26 年度よ

り意見交換会を開催しています。

○開催結果

　日時：令和元年11月26日（火）午後７時～

　場所：長土塀青少年交流センター

　31 名（うち見学のみ７名）の方にご参加い

ただきました。６月及び９月定例月議会の報

告を行った後、「未来の金沢のまちづくり」に

ついて、交通、環境、農林水産、道路・上下

水道などの具体的なテーマに基づき、テーブ

ルごとに少人数で集まる『テーブルトーク方

式』により、市民の皆様と議員が意見交換を

行いました。各テーブルでは、公共交通のあ

り方、温室効果ガスの削減、道路の維持管理、

税金の使い方など、テーマに基づいた意見交

換が行われました。

お忙しい中、ご参加いただいた皆様に感謝申し上げ

ます。なお、意見交換会の詳しい内容は、金沢市議

会ホームページからご覧になれます。

３月３日（火） 本会議（提案理由説明）

11日（水） 本会議（質疑・一般質問）【代表質問】

12日（木） 本会議（質疑・一般質問）

13日（金） 本会議（質疑・一般質問）

16日（月） 委員会審査

17日（火） 本会議（補正関係採決）、委員会審査

19日（木） 常任委員会連合審査会

23日（月） 委員会審査

24日（火） 本会議（委員長報告・討論・採決）

※日程は変更することがあります。

3月定例月議会の日程（予定）

次回の開催については、20ページをご覧ください。

テーブルトーク方式による意見交換の様子
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意見交換会を開催します
　金沢市議会では、議会活動の内容を報告するとともに、市民

の皆様からの意見をお聞きし、市政に反映していくことを目的

に意見交換会を開催しています。今回は前回に引き続き「テー

ブルトーク方式」で行います。皆様の参加をお待ちしております。

　日時：令和2年2月26日（水）午後7時～8時

　場所：金沢市教育プラザ富樫1号館　2階　121・122研修室

　内容：12月定例月議会の報告

　　　　『未来の金沢』の「人づくり」について

　定員：25名 （事前の申し込みが必要です）

　　　　【申し込み期限】令和2年2月18日（火）必着

　　　　※申し込み多数の場合は抽選となります。

　　　　※申し込み結果は2月21日頃にお知らせします。

　　　　※テーブルトークに入らず、見学のみも可能です。

　　　　　（見学のみの場合、事前の申し込みは不要です）

 回は『未来の金沢』の「人づくり」に

ついて、ご意見をお聞かせください。
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 申し込み多数の場合は抽選となります。
 申し込み結果は2月21日頃にお知らせします。
 テーブルトークに入らず、見学のみも可能です。

（見学のみの場合、事前の申し込みは不要です。）

  申込期限 】 令和2年2月18日（火）〔必着〕

日 時

場 所
金沢市教育プラザ富樫 1 号館
121・122研修室
金沢市富樫 3丁目10番 1号

午後７時～8時

令和2年 2月26日（水）

定 員 25名
事前の申し込み

が必要です

お申し込み方法などの詳細は、裏面をご覧ください。

テーブルごとに少人数で集まる

『テーブルトーク方式』で
市議会議員と意見交換しましょう！

『 テ ーブルトー ク 方 式 』で 行 い ま す。

議 会 報 告 と 意 見 交 換

未 来の金沢について未 来の金沢について 金
沢
市
議
会 
意
見
交
換
会

どんなテーマがあるか、

詳細については裏面を

ご覧ください。

12月の定例月議会の報告とあわせて

「未来の金沢」について、意見交換を行います。

「人づくり」についての具体的なテーマを

いくつか設定しますので事前にお選びください。
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金沢市議会意見交換会【参加申込書】

氏　名
（ふりがな）

住　所
〒　　　－

連絡先 TEL　（　　　　）　　　　　－

テーマ
当日、テーブルトークでお話ししたいテーマを1つ選び、◯をつけてください。

① 地域の担い手　　② 福　祉　　③ 文化・スポーツ　　④ 教育・消防

具体的

な内容

選んだテーマに関して、具体的にどのようなことをお話ししたいか、お書きください。

　※FAXの場合は、この用紙をご利用ください。
　※メール、ハガキの場合は、上記の内容をご記入の上、お申し込みください。
　※参加申込書は、「金沢市議会ホームページ」からもダウンロードできます。
　※記載された個人情報は、金沢市議会意見交換会に関する目的以外には使用いたしません。

■お問い合わせ・お申し込み先 

　〒920-8577　金沢市広坂1丁目1番1号 　金沢市議会事務局　議事調査課

　TEL  076-220-2392　　　FAX  076-260-7190　　　E-mail  gikai_g@city.kanazawa.lg.jp
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